



**1918**  
Guerre et Paix  
Krieg und Frieden

03.03. – 30.12.2018

# 1918 Guerre et Paix

Le 11 novembre 1918, les cloches des églises de Bienne sonnèrent le début d'une nouvelle époque, après quatre ans de guerre. Mais en ce jour de l'armistice, des nuages noirs obscurcissaient l'îlot de paix qu'était la Suisse. Elle était sous la menace de la plus grande crise intérieure qu'elle ait connue depuis 1848: la société était divisée, la grève générale avait été proclamée dans tout le pays, une escalade de la violence se préparait. L'espoir de changements sociaux autant que la crainte d'une révolution à l'image de la Russie firent affluer les gens dans la rue.

L'exposition *1918: Guerre et Paix* présente la grève générale de 1918 comme un événement clé de l'Histoire suisse, dans son contexte international et régional. Guerre et paix ne marquèrent pas seulement le monde en 1918, mais aussi la vie des gens à Bienne, dans le Seeland et le Jura bernois. L'exposition associe ce qui se passait sur les champs de bataille en Europe et dans la Suisse neutre. Les productions militaires de l'industrie horlogère, les idées pacifistes et révolutionnaires ou la grippe espagnole ne s'arrêtaient pas aux frontières. Les tensions sociales croissantes dans la région étaient aussi liées à la guerre voisine: grèves, manifestations de la faim, interventions des gardes civiques et de l'armée, qui débouchèrent sur la grève générale de novembre 1918.

Que représentent pour nous les expériences vécues par ces hommes et ces femmes il y a cent ans? Quelles relations pouvons-nous en tirer avec la situation mondiale actuelle et le rôle de la Suisse? Un programme varié comprenant des ateliers, des visites thématiques, des conférences scientifiques et des débats de société invite nos visiteurs à se pencher sur ces questions.

En collaboration avec | In Zusammenarbeit mit